

25 de Julio.— Pronunciamiento en la ciudad de Panamá de los liberales contra Santiago de la Guardia, encabezados por Buenaventura Correoso, y apoyados por el Coronel Peregrino Santacoloma, agente enviado por el General Mosquera a Panamá. Los liberales proclaman Gobernador Provisional a don Manuel María Díaz.

19 de Agosto.— Batalla de Río Chico de Nató: Muere Santiago de la Guardia, a la edad de treinta y tres años.

(El 18 de Julio de 1862 había triunfado la revolución liberal de Mosquera en Colombia. Inmediatamente, Mosquera expidió su famoso decreto de tuición, que suprimía las comunidades religiosas y confiscaba sus bienes. Estas leyes le tocó hacerlas cumplir en Panamá a Manuel María Díaz, quien clausuró el convento de las Monjas).

(En 1862 se elige la Asamblea del Estado de Panamá sin la participación de los conservadores; asimismo, se escogen los representantes por Panamá a la Convención de Río Negro, únicamente dentro de las filas liberales. Dichos representantes fueron: Justo Arosemena; Guillermo Figueroa, Gabriel Neiro, José E. Brandao, Guillermo Lynch y Buenaventura Correoso).

1863

8 de Mayo.— Se aprueba la Constitución de Río Negro.

(Manuel María Díaz continuó Gobernando en Panamá hasta mediados de 1863. En ese momento, la Asamblea Constituyente del Estado de Panamá elige al Coronel Peregrino Santacoloma Presidente del Estado, para llenar el período hasta Septiembre de 1864; pero se encargó del poder temporalmente el sustituto don Pedro Goytía, por ausencia de Santacoloma, y le tocó sancionar la nueva Constitución Política del Estado Soberano de Panamá).

6 de Julio.— Se aprueba la nueva Constitución Política del Estado Soberano de Panamá.

Agosto de 1863.— Asume la Presidencia del Estado el Coronel Santacoloma; luego lanzó su candidatura para el período de 1864-1866. (No llenó todo su término por "las ocurrencias que provocó en Panamá la llegada del comisionado español Salazar y Mazarredo, con motivo de la guerra entre España y los países del Sur". Tuvo que ir a Bogotá a responder cargos; pero antes había desterrado al Obispo Eduardo Vásquez, quien había sido nombrado desde 1856).

1864

Octubre de 1864.— José Leonardo Calancha, sustituto de Santacoloma, lo reemplaza en la Presidencia.

(La Asamblea Legislativa de 1864 reduce a 6 los Departamentos de Panamá: Coclé, Colón, Chiriquí, Los Santos, Panamá y Veraguas).

1865

9 de Marzo.— Revolución de liberales y conservadores, apoyados por el Batallón nacional "Tiradores", contra el Presidente Calancha.— Gil Colunge es proclamado Presidente Provisional por el movimiento triunfante.

19 de Julio.— Se instala la Asamblea Constituyente que legitima el golpe del 9 de Marzo anterior; expide la nueva Constitución del Estado, de 1865; elige Presidente interino a Colunge hasta el 30 de Septiembre de 1866, y rinde honores a Santiago de la Guardia.

(Colunge cerró las escuelas primarias por la miseria fiscal; surgen varias conspiraciones contra él; se produce la invasión armada dirigida por el Presidente derrocado, Calancha, con elementos del Cauca).

29 de Agosto.— Combate de las Brujas: el Coronel Vicente Olarte Galindo derrota a las fuerzas de Calancha; dos días después éstas fueron derrotadas nuevamente en San Francisco de la Montaña (Calancha y el Coronel Gabriel Neira, su ayudante, fueron apresados).

1866

24 de Marzo.— Luis Level de Goda, venezolano, agente del General Mosquera, trató de derrocar a Gil Colunge, creyendo contar con el Batallón "Santander", "como contaba con el apoyo del pueblo del arrabal, hostil al mandatario", según Arce y Sosa. Las autoridades, al enterarse del movimiento, preparan una emboscada ideada por el General Olarte: 200 elementos del pueblo invaden el Cuartel de Chiriquí, creyéndolo desguarnecido; pero fueron atacados por las tropas de Olarte. Mueren 9 individuos del pueblo y 106 son arrestados.

19 de Octubre.— Sube a la Presidencia del Estado el General Vicente Olarte Galindo.

(Olarte contribuyó a agravar el malestar del país; en las elecciones posteriores opuso la candidatura de su primo, el Coronel Nepomuceno Herrera, Prefecto de Chiriquí, a la de Pablo Arosemena, del Partido Liberal; tuvo pugnas constantes con la Asamblea

del Estado, a la que trató de disolver pero persistió por no tener suficiente apoyo. Falleció el 13 de Marzo de 1868, por enfermedad).

1868

- 11 de Marzo.— Se encarga del poder don Juan José Díaz, 2º Sustituto, por ausencia del 1er. Sustituto, Dr. Manuel Amador Guerrero; éste se excusó después porque aspiraba a la Presidencia del Estado por el Partido Conservador.
- 31 de Marzo.— Rebelión de Nepomuceno Herrera en Chiriquí; tropas al mando del General Fernando Ponce lo someten.
- 5 de Julio.— Pronunciamiento popular encabezado por Buenaventura Correoso; cae Juan José Díaz y asciende el General Ponce a la Presidencia. El objeto de este movimiento fue evitar el predominio del Partido Conservador con el triunfo casi seguro de Manuel Amador Guerrero.
- 29 de Agosto.— Se produce contrarrevolución por parte de los elementos conservadores.— Animosidad en Panamá entre las milicias del Estado y la guardia nacional.— El General Ponce, al regresar del interior, renuncia y lo sustituye Correoso, a quien la Asamblea Constituyente, reformando el término del período, confirió el mando en propiedad hasta Septiembre de 1873.

1870

(En este año los conservadores se alzan en armas en Chiriquí, y proclaman Presidente Provisional del Estado a Santiago Agnew, quien nombró como Jefe de Operaciones al Coronel Aristides de Obaldía. Ese movimiento se propaga luego a Los Santos.— Correoso ataca a los conservadores alzados en La Villa de Los Santos el 21 de Octubre y logra dominar la revuelta. Según Arce y Sosa "fue la revolución más grave, que abrió hondo abismo entre los partidos".)

1871

Febrero de 1871.— Visita oficial de Correoso al interior.

(Los conservadores y algunos liberales se lanzan a nueva revolución, teniendo como Jefe a Tomás Herrera, quien invade a Chiriquí con tropas reclutadas en Costa Rica y se proclama Presidente Provisional. Este movimiento terminó con un convenio que se firmó entre Correoso y Herrera, a bordo del buque americano "Montijo". Correoso pudo continuar en el poder).

(La pobreza del país se había agravado; gastos excesivos de la Administración por los frecuentes conatos revolucionarios; empréstitos forzosos a los adversarios pudientes, etc.)

Abril de 1871.— Fue consagrado como Obispo de Panamá el Dr. Ignacio Antonio Parra.

Agosto de 1871.— Correoso solicita licencia. Se encarga de la Presidencia el Secretario de Estado Juan Mendoza.

1872

19 de Octubre.— Renuncia Correoso. Ocupa la Presidencia, como sustituto, por el resto del período, el General Gabriel Neira, quien inicia política conciliadora.

(Partidarios de Correoso se proponen luego derribar a Neira tratando de conseguir minar la lealtad del Batallón "Istmo" y la neutralidad del Coronel Uzcátegui, Jefe del Batallón "Pichincha").

1873

5 de Abril.— El Coronel Rafael Aizpuru encabeza movimiento revolucionario que depone a Neira.— La Corte Superior llama a encargarse al 5º Sustituto, Dámaso Cervera, quien nombra Comandante a Aizpuru.

7 y 8 de Mayo.— El Coronel Uzcátegui, sobrino del Dr. Murillo, Jefe del Ejecutivo Nacional, realiza, por orden de Murillo, contragolpe con sangriento choque en las calles de Panamá. Un convenio puso término a ese choque y Gabriel Neira fue restablecido en la Presidencia. (Continúa la efervescencia política y la intranquilidad social.— En Julio de ese año surge conato de revuelta en Chiriquí, sin importancia).

24 de Septiembre.— Comienza estado de guerra en Panamá iniciado por Correoso, el cual se prolonga por 14 días de continuas hostilidades. Terminó con la retirada de las fuerzas de Correoso.

(En las últimas emergencias bélicas ocurridas en Panamá, desembarcaron fuerzas de marina de los Estados Unidos para proteger los intereses norteamericanos).

19 de Octubre.— Gabriel Neira pidió a la Asamblea Constituyente que lo reemplazara; pero la mayoría de ésta lo reeligió Presidente Provisional.

12 de Noviembre.— Sancionada la nueva Constitución del Estado de Panamá (la sexta del período federal), que volvía a reducir a dos años el término del período presidencial.

(Luego, la misma Asamblea depone a Neira y eligió por unanimidad a Gregorio Miró para que terminara el período que concluía en Septiembre de 1875).

(Miró propuso sobreseimiento en favor de Neira e indulto general para otros detenidos políticos. Con motivo de las elecciones presidenciales en Colombia para el período de 1876-78, el liberalismo se dividió. Miró apoyó la causa "independiente" que estaba en favor del Dr. Rafael Núñez, contra la "radical" que apoyaba a Aquileo Parra. Al final, Miró adopta actitud conciliadora).

1875

25 de Agosto.— Pronunciamiento del Coronel Aizpuru en la hacienda Guachapalí, cerca de Chame, contra Gregorio Miró. También se oponían a éste los partidarios de Aquileo Parra en Panamá.

17 de Septiembre.— Electo nuevo Obispo de Panamá el Dr. José Telésforo Paul.

1º de Octubre.— Sube al Gobierno el Dr. Pablo Arosemena, electo en elecciones populares. (Comenzó con deseos de conciliación y armonía; pero no causó buena impresión el nombramiento como Secretario de Estado de José María Bermúdez —a quien se acusaba de ser instigador de la prisión del General Sergio Camargo cuando llegó al Istmo en 1875 para ordenar la neutralidad del ejército en el debate electoral— ni el nombramiento de Gregorio Miró como General y Jefe de las Milicias).

(Después de esos hechos, el General Camargo volvió al Istmo con fuertes tropas, mientras las fuerzas de Aizpuru, que todavía luchaban, invadían las afueras y Santa Ana, en la ciudad de Panamá).

12 de Octubre.— Camargo depone a Pablo Arosemena.— (La Asamblea de Panamá protestó por ese hecho y luego se disolvió; casi todos los Estados de la Unión también protestaron. Camargo tuvo que renunciar; pero entonces Aizpuru asume el poder con carácter de Presidente Provisional).

6 de Diciembre.—La Asamblea de Panamá expide nueva Constitución, siendo Presidente de ella Correoso. También elige Presidente de Panamá, por 2 años a partir del 1º de Enero de 1876 al General Rafael Aizpuru, quien, entonces, trató de hacer una administración de paz, impulsando la educación popular).

1876

(Se produce revolución conservadora en Colombia. Panamá cooperó con el Gobierno Central para dominarla: envió el Batallón "Colombia" de 300 voluntarios istmeños al mando de Correoso).

1878

- 1º de Enero.— Se posesiona nuevamente de la Presidencia del Estado Buenaventura Correoso.
(Hubo calma en los primeros meses).
- 28 de Noviembre.— Se lleva a cabo en la ciudad de Panamá un gran concurso industrial y agrícola.
- Diciembre de 1878.— Estalla descontento entre los liberales a causa de la elección de los funcionarios electorales por la Asamblea. Correoso renunció pero la Asamblea no le aceptó la renuncia.
- 27 de Diciembre.— Se produce un tiroteo en la ciudad de Panamá y Correoso insiste en su renuncia para evitar la violencia.
- 29 de Diciembre.— La Asamblea llama a ocupar la Presidencia al 1er. Designado, señor José Ricardo Casorla; pero la agitación continuó.

1879

- 17 de Abril.— Sobornada la oficialidad del Batallón "3º de Línea" por un bando antagónico a Casorla. (Comenzó por un altercado entre el Capitán Antonio Obaldía, conspirador, y el Teniente Luis María Carvajal, hijo del Coronel Rafael Carvajal, Jefe del Cuerpo. El Gobierno pudo dominar la sublevación después de un combate en que hubo 30 muertos).
- 7 de Junio.— Nuevo pronunciamiento de Rafael Aizpuru, ahora en Colón. Casorla es secuestrado por Benjamín Ruíz y llevado al campamento de Aizpuru. Asume el poder Gerardo Ortega, como 2º Designado, quien inicia campaña contra Aizpuru.
- 15 de Junio.— Termina la lucha entre el Gobierno y Aizpuru, mediante el Convenio de Gatún. Triunfa el Gobierno.
- 17 de Junio.— Casorla renuncia ante la Corte Superior.— Entonces, Gerardo Ortega continúa en el poder hasta fines de 1879.
(Durante el gobierno de Ortega ocurrieron dos incidentes de carácter internacional por el transporte de material bélico a través del Istmo con destino a la Guerra del Pacífico entre Perú, Bolivia y Chile, que motivaron la protesta de este último país).
(Por este tiempo comienza a agitarse también la cuestión del Canal).

1880

19 de Enero.— Inicia su administración don Dámaso Cervera, electo en votación popular por los "independientes". (Conservó el orden público a pesar de las agitaciones).

1882-1884

(Para ocupar la Presidencia de Panamá durante el período de 1882-1884 fue electo el Dr. Rafael Núñez, quien en ese entonces era Presidente de Colombia. Debido a este impedimento tuvo que encargarse el mismo Dámaso Cervera, como 1er. Designado. Los "radicales" comprendieron el ardid de Cervera para mantenerse en el poder; pero se limitaron a hacerle oposición sin violencias.—

Luego, Cervera se hizo reelegir nuevamente 1er. Designado para el año 1883, por una Asamblea que le era adicta, a fin de continuar en el poder. Desde ese entonces se inicia la agitación en torno a la elección del Presidente para el período siguiente —1884-1886—: Los "independientes" proclamaron como candidato a Juan Manuel Lambert; los "radicales", en coalición con los conservadores, a Justo Arosemena. Cervera estaba de parte de Lambert.

Junio de 1884.— Se produce conspiración contra Cervera; fueron arrestados, como promotores, Pedro Prestán y Octavio de la Espriella.

Aquí se producen una serie de hechos curiosos: En vista de la ausencia del Magistrado de la Corte, Ramón Valdés López, fue llamado a ocupar el cargo Octavio de la Espriella, quien era su suplente. De la Espriella aprovechó para dictar un auto el 2 de Julio de 1884 que suspendía a Cervera como Presidente y llamaba al 2º Designado General Benjamín Ruiz, quien se posesionó. Luego, regresó el Magistrado Valdés, quien, el 6 de Julio, restituye a Cervera. Hubo, pues, dos Presidentes por un momento. Cervera fue restituido definitivamente el 13 de Julio. Meses después, alrededor del 15 de Octubre de 1884, Benjamín Ruiz intentó formar revolución, pero fue derrotado).

(En Julio de ese año se efectúan las elecciones presidenciales. Resultó electo, por elementos oficiales, Juan Manuel Lambert, a quien la Asamblea debía reconocer desde el 19 de Octubre; pero el General Carlos A. Gónima, Jefe Militar, por instrucciones del Presidente Núñez, impidió el ascenso de Lambert. Entonces, la Asamblea Legislativa autorizó al Ejecutivo para que reuniera una Asamblea Constituyente el 1º de Enero de 1885, la cual debía elegir Presidente del Estado).

27 de Noviembre.— La Corte Superior encargó a José María Vives León de la Presidencia del Estado, en su calidad de Designado, en vista de la renuncia presentada por Cervera.

1885

1º de Enero.— Se reúne la Asamblea Constituyente: anula la elección de Lambert y elige como Presidente al General Ramón Santodomingo Vila.

(En ese año comienza una revolución liberal en Colombia contra el Presidente Núñez).

16 de Febrero.— Se encarga de la Presidencia de Panamá el 1er. Designado, Dr. Pablo Arosemena, debida a que el General Santodomingo Vila se ausenta de Panamá y viaja hacia Cartagena para combatir contra los revolucionarios liberales).

(Arosemena inicia una política de conciliación; puso en libertad a varios presos políticos; suspendió el reclutamiento de panameños para luchar en Colombia).

16 de Marzo.— Estalla en Panamá movimiento revolucionario encabezado por el General Rafael Aizpuru, simpatizante de los revolucionarios que luchaban en Colombia. Estaba en Colón el General Carlos A. Gónima, con tropas nacionales adictas al Presidente Núñez. Gónima se trasladó a Panamá y Aizpuru tuvo que retirarse a Farfán.

17 de Marzo.— Pronunciamiento de Pedro Prestán en Colón, aprovechando la partida de Gónima hacia Panamá.

(El Presidente del Estado, Dr. Pablo Arosemena, ante esa situación, presentó renuncia de su cargo y la Corte llamó al 2º Designado, José María Vives León, para que se encargara; pero éste se excusó).

26 de Marzo.— El General Gónima se hizo cargo del mando con el título de Jefe Civil y Militar del Estado.

31 de Marzo.— Fuerzas enviadas por el General Gónima a Colón, al mando del Coronel Ramón Ulloa y del Comandante Santiago Brun, derrotan a las fuerzas revolucionarias de Pedro Prestán en Monkey Hill.

Ese mismo día estalló un gran incendio en Colón, que destruyó la ciudad, causando pérdidas por 6 millones de pesos.

(Mientras Prestán era derrotado en Colón y salía huyendo hacia Cartagena, en la ciudad de Panamá ocurrían los siguientes hechos importantes:

El General Aizpuru aprovechó el estado indefenso de la ciudad de Panamá, por el envío de tropas a Colón, y se la tomó el mismo 31 de Marzo, asumiendo también el título de Jefe Civil y Militar del Estado; pero le fue difícil establecer un gobierno estable en medio de la violencia existente. Trató de firmar un convenio con el Coronel Ulloa que estaba en Colón, para no seguir la lucha. Pero el 8 de Abril desembarcaron en Colón tropas norteamericanas que llegaron en el buque de guerra "Shenandoah", despachadas a solicitud del Ministro de Colombia en Washington, Ricardo Becerra. Esas tropas invadieron también la ciudad de Panamá e impidieron que Aizpuru organizara la defensa de Panamá contra las tropas colombianas que estaban en vías de llegar a combatirlo).

28 de Abril.— Llegan a Panamá las tropas colombianas al mando del General Rafael Reyes, quien traía instrucciones de colocar y sostener al Coronel Miguel Montoya en la Jefatura Civil y Militar del Estado. Aizpuru se rindió ante Reyes el 29 de Abril.

6 de Mayo.— Fueron ahorcados en Colón el haitiano Antonio Pautrizelle y el jamaicano George Davis, a quienes se culpaba de participar en el incendio de Colón.

18 de Agosto.— Fue ahorcado en Colón Pedro Prestán, como acusado de haber ordenado el incendio de Colón.

(Mientras tanto, en el resto de Colombia se libraban los últimos combates que iban a poner fin al federalismo y a la vigencia del liberalismo, temporalmente, con el triunfo de Rafael Núñez).

(También desde el 19 de Mayo se había encargado del Gobierno el Coronel Miguel Montoya como Jefe Civil y Militar del Istmo; encarceló a Aizpuru e impuso contribuciones forzosas de guerra a los radicales liberales derrotados).

1886

15 de Febrero.— Reasumió sus funciones de Gobernante de Panamá, el General Santodomingo Vila, quien trató con extrema severidad a los ciudadanos contrarios al régimen de Núñez. (Santodomingo llegó a suspender por 60 días al periódico "Star & Herald" por negarse a publicar unos documentos que él había enviado. Esto dió lugar a una reclamación diplomática del Gobierno norteamericano, al final de la cual Colombia tuvo que pagar cien mil pesas por daños y perjuicios).

(Santodomingo tuvo que renunciar en Marzo del mismo año, ya que su conducta fue reprobada por el Presidente Núñez, y se encargó interinamente del poder el Dr. Amador Guerrero).

4 de Agosto de 1886.— Se expide una nueva Constitución Centralista en Colombia, que termina con el régimen federalista, inspirada por el Presidente Núñez. (El Presidente Núñez declaró insubsistente la Constitución de Río Negro de 1863, y en el año 1885 había convocado a un Consejo Nacional de Delegatarios que se entargaría de expedir la nueva Constitución centralista. Panamá estuvo representado en ese Consejo por Miguel Antonio Caro y don Felipe F. Paúl.

Esa nueva Constitución transformó los Estados en Departamentos, divididos a su vez en Provincias y a cargo de Gobernadores nombrados por el Ejecutivo; la Nación adoptó el nombre de REPUBLICA DE COLOMBIA. Panamá se convertía en un simple Departamento de Colombia).

—El Primer Gobernante de Panamá bajo el nuevo sistema centralista fue el General Alejandro Posada, quien se posesionó el 26 de Junio de 1886, y realizó una administración bien intencionada—

1887

29 de Enero.— Comenzó a laborar el Obispo de Panamá José Alejandro Peralta.

1888

8 de Marzo.— Se posesiona de la Gobernación de Panamá el General Juan V. Aycardí, quien gobernó por espacio de cinco años y medio, limitándose a cumplir órdenes del poder central. Terminó en Agosto de 1893.

1889

15 de Mayo — Se suspenden los trabajos de la construcción del Canal por los franceses.

1893

19 de Septiembre.— Se posesionó de la Gobernación el panameño Ricardo Arango, quien gobernó por más de 5 años.

(Según Arce y Sosa, la administración de Arango fue progresista: fomentó la agricultura, protegió la industria; dio impulso a la instrucción pública, ayudado por Abel Bravo y Salomón Ponce Aguilera.

1894

13 de Junio.— Se produce el más devastador incendio en la ciudad de Panamá que ocasiona pérdidas por más de 4 millones de pesos.

1895

Enero de 1895.— Estalla revolución liberal en Colombia, que fue dominada rápidamente. En el Istmo esa revolución no tuvo mayores impactos.

1899

8 de Octubre.— Se encarga de la Gobernación de Panamá el Doctor Facundo Mutis Durán, nombrado por el Vicepresidente de Colombia, Marroquín.

Octubre de 1899.— Se inicia la Guerra de los Mil Días, partiendo el movimiento del Departamento de Santander. (En Panamá se alzaron casi inmediatamente Francisco Filós en Natá, y Temístocles Díaz, en Arraijón).

1900

3 de Enero.— El General J. M. Campo Serrano se posesiona como Gobernador de Panamá en reemplazo de Mutis Durán.

Marzo de 1900.— Llega a Chiriquí la expedición liberal organizada por Belisario Porras. El 29 de ese mes, el Doctor Porras se proclamó Jefe Civil y Militar del Departamento.

4 de Abril.— Los liberales de Porras se toman la ciudad de David.

21 de Julio.— Los liberales triunfan en el combate de Corozal.

24 de Julio.— Los conservadores, dirigidos por el General Carlos Albán, derrotan a los liberales en la Batalla del Puente de Calidonia.

Agosto de 1900.— El General Carlos Albán es nombrado Jefe Civil y Militar del Istmo de Panamá.

1901

(En los primeros diez meses de 1901 hubo en el Istmo una serie de combates, de los que los principales fueron: el de Tres Picachos (13 de Mayo), cerca de Olá; el de Santa Fé (29 de Julio) y el de Gago (10 de Octubre) cerca de Penonomé).

Septiembre de 1901.— Llega a San Carlos el vapor nicaragüense "Momo-tombo" con la expedición liberal conducida por Domingo Díaz.

Fines de 1901.— Desembarcó en Panamá la expedición liberal de 1.300 hombres al mando del General Benjamín Herrera.

(Se produce, poco después, el encuentro entre los barcos "Almirante Padilla", de los liberales, y "Lautaro", del Gobierno, frente a la isla de Naos, resultando muerto allí el General Albán).

(Con motivo de la muerte de Albán, asume el mando civil y militar el Secretario de Gobierno, don Aristides Arjona).

1902

- 3 de Marzo.— El General Víctor M. Salazar se encarga de la Jefatura Civil y Militar del Istmo, quien se encargó de preparar una gran fuerza para combatir a los liberales que dominaban casi todo el territorio.
- Junio de 1902.— Salazar envía al General Luis Morales Berti con 2.000 hombres a batir a los liberales, y ocupa Aguadulce.
- 21 de Noviembre.— Tratado del Wisconsin, pone fin a la guerra civil.— (En las discusiones de ese Tratado participaron los Generales Víctor M. Salazar y Alfredo Vásquez Cobo, por el Gobierno colombiano, y los doctores Lucas Caballero y Eusebio A. Morales, por los liberales).

1903

- 22 de Enero.— Se firma el Tratado Herrán-Hay.
- 2 de Enero.— Tomó posesión como Gobernador de Panamá, por segunda vez, el Dr. Facundo Mutis Durán.
- 15 de Mayo.— Fusilado Victoriano Lorenzo en la Plaza de Chiriquí.
- 25 de Julio.— El General José Vásquez Cobo, Comandante Militar de Panamá, ordenó destruir la imprenta del periódico liberal "El Lápiz" por haber publicado los detalles del fusilamiento de Lorenzo.
- 12 de Agosto.— Rechazado el Tratado Herrán-Hay por el Senado Colombiano.
- Septiembre de 1903.— Nombrado Gobernador de Panamá, el señor José Domingo de Obaldía, último nombrado por Colombia en el Istmo.

APENDICE

GOBERNANTES DE PANAMA DESDE 1855 HASTA 1903

- 1.—Justo Arosemena.....Julio-Sept. 1855.
- 2.—Francisco de Fábrega.....Sept. 1855-Oct. 1856.
- 3.—Bartolomé Calvo.....1º Oct. 1856-6 Mayo 1858.
- 4.—Ramón Gamboa..... Mayo-Sept. 1858.

- 5.—Rafael Núñez.....1º Oct.-2 Nov. 1858.
- 6.—José de Obaldía.....2 Nov. 1858-30 Sept. 1860.
- 7.—Santiago de la Guardia.....1º Oct. 1860-19 Agosto 1862.
- 8.—Manuel María Díaz.....25 Julio 1862-Junio 1863.
- 9.—Coronel Pedro Goytía.....Julio 1863.
- 10.—Coronel Peregrino Santacoloma.....Agosto 1863-Oct. 1864.
- 11.—José Leonardo Calancha.....Oct. 1864-9 Marzo 1865.
- 12.—Gil Colunge.....9 Marzo 1865-30 Sept. 1866.
- 13.—General Vicente Olarte Galindo.....1º Oct. 1866-13 Marzo 1868.
- 14.—Juan José Díaz.....11 Marzo 1868-5 Julio 1868.
- 15.—General Fernando Ponce.....5 Julio-29 Agosto 1868.
- 16.—General Buenaventura Correoso.....Agosto 1868-Sept. 1872
- 17.—(Juan Mendoza.....Agosto 1871, interino).
- 18.—General Gabriel Neira.....Oct. 1872-5 Abril 1873.
- 19.—Dámaso Cervera.....5 Abril-8 Mayo 1873.
- 20.—Gabriel Neira.....8 Mayo-Nov. de 1873.
- 21.—Gregorio Miró.....Nov. 1873-Sept. 1875.
- 22.—Pablo Arosemena.....1º-12 de Oct. 1875.
- 23.—General Rafael Aizpuru.....1º Enero 1876-Dic. 1877.
- 24.—General Buenaventura Correoso.....1º Enero-29 Dic. 1878.
- 25.—José Ricardo Casorla.....29 Dic. 1878-17 Junio 1879.
- 26.—Gerardo Ortega.....17 Junio-Dic. 1879.
- 27.—Dámaso Cervera.....1º Enero 1880-Oct. 1884.
- 28.—(General Benjamín Ruíz.....2-13 de Julio de 1884).
- 29.—José María Vives León.....27 Nov. 1884-7 Enero 1885.
- 30.—General Ramón Santodomingo Vila.....7 Enero-15 Feb. 1885.
- 31.—Pablo Arosemena.....16 Feb.-Abril 1885.
- 32.—Coronel Miguel Montoya.....1º Mayo 1885-Enero 1886.

- 33.—General Ramón Santodomingo Vila.....15 Feb.-Mayo 1886.
- 34.—Dr. Manuel Amador Guerrero.....Mediados 1886, interino.
- 35.—General Alejandro Posada.....26 Junio 1886-Feb. 1888.
- 36.—General Juan Aycardi.....9 Marzo 1888-Agosto 1893.
- 37.—Ricardo Arango.....19 Sept. 1893-Mediados 1899.
- 38.—Dr. Facundo Mutis Durán.....Oct. 1899-Dic. 1899.
- 39.—General José M. Campo Serrano.....Enero-Junio 1900.
- 40.—General Carlos Albán.....Julio 1900-Enero 1902.
- 41.—Aristides Arjona.....Enero-Marzo 1902.
- 42.—General Víctor M. Salazar.....5 Marzo-Dic. 1902.
- 43.—Dr. Facundo Mutis Durán.....2 Enero-Agosto 1903.
- 44.—José Domingo de Obaldía.....Sept.-Nov. 1903.